



Développement : Tout reste à faire ! (Géoparc Jbel Bani)

Développement : Tout reste à faire ! (Géoparc Jbel Bani) Taux de chômage élevé, faible contribution au PIB national...Les indicateurs socio-économiques relatifs à Guelmim-Oued Noun montrent qu'il reste beaucoup à faire pour booster la région. Superficie 46.108 km²;

La région Guelmim-Oued Noun s'étend sur une superficie de 46.108 km²;, soit 6,49% du territoire national. Elle est limitée au nord par la région Souss-Massa, au sud par la région Laâyoune-Sakia el Hamra, à l'est par l'Algérie et la République islamique de la Mauritanie et à l'ouest par l'Océan Atlantique. La région regroupe, sur le plan administratif, quatre provinces: Guelmim, Sidi Ifni, Tan-Tan et Assa Zag, 53 communes, 8 urbaines et 45 rurales. Le chef-lieu de la région est la province de Guelmim. Population 433.757 habitants Selon le Recensement général de la population et de l'habitat (RGPH) de 2014, la région Guelmim-Oued Noun compte 433.757 habitants dont 64,57% urbains. La répartition de la population par province montre la prédominance de la province de Guelmim qui concentre 43% de la population de la région, tandis que la province de Sidi Ifni ne recense que 27% de la population. La région Guelmim-Oued Noun abritait 1,28% de la population nationale en 2014, ce qui se traduit par le très faible niveau de la densité moyenne régionale qui est d'environ 9,4 habitants au km²; contre environ 47,6 au niveau national. Une forte disparité est observée, étant donné que la ville de Guelmim concentre la plus grande partie de la population urbaine de la région (50%). Entre 2004 et 2014, la population de la région a été

multipliée par 1,1 avec un taux d'accroissement annuel moyen atteignant 0,61%. Ce taux est considéré comme le plus faible enregistré au niveau des 12 régions du royaume. Il est de 2,1% au niveau de la province de Tan-Tan, de 1,2% à Guelmim, et un taux négatif de -1% est recensé au niveau de Sidi Ifni. Assa Zag enregistre un taux de 0,1%. **Marché du travail** Un taux de chômage de 11,6% Le taux d'activité à Guelmim-Oued Noun est élevé par rapport aux moyennes, aussi bien celle nationale que celle des trois régions du sud: il atteint 58,8%. Selon le milieu de résidence, le taux d'activité au niveau de la région, en 2012, varie entre 42,4% en milieu rural et 43,1% en milieu urbain. Selon le sexe, le taux d'activité masculine est toujours dominant, avec un taux de 72,3% contre 14,5% pour les femmes. Le taux d'activité des femmes est faible comparativement à la moyenne nationale, soit respectivement 14,5% et 25,5%. Il est près de cinq fois inférieures à celui des hommes de la région. De plus, la tendance à la baisse du taux de féminisation de la population active est plus forte dans les provinces du Sud qu'au niveau national. Par ailleurs, le taux de chômage au niveau de la région s'élève à 11,6%. La province de Guelmim affiche le chiffre le plus haut en termes de taux de chômage avec 20,2%. **Développement humain** Taux de pauvreté à 16,4% Selon une monographie consacrée à la région élaborée par la Direction générale des collectivités locales, relevant du ministère de l'Intérieur, le taux de pauvreté dans la région se situe à 16,4% contre 8,9% à l'échelle nationale, soit un écart négatif de 7,5 points. Les régions du Sud figurent parmi les régions les moins pauvres du pays. Les programmes publics d'assistance (aides alimentaires) et de promotion de l'activité des plus démunis (promotion nationale) ont largement contribué à ce résultat. **Poids économique** 1,3% du PIB national En termes relatifs, le poids économique de la région est en deçà de son poids démographique. La région contribue à hauteur de 0,45% aux exportations industrielles, de 0,56% à l'effectif total des emplois industriels, de 0,21% à la production industrielle et de 0,31% aux investissements, alors qu'elle ne compte que 1,28% de la population nationale. Cette activité de production a généré une valeur ajoutée estimée à plus de 762 MDH. En 2013, le PIB par habitant est de 24.874 DH, inférieur à la moyenne nationale qui est de 27.356 DH. Ces ratios (population, production et valeur ajoutée) laissent apparaître clairement une position reculée de la région en termes de PIB par tête. C'est dû, en particulier, au poids dans l'économie régionale d'activités présentant un taux de valeur ajoutée assez faible, à l'instar de certains segments de l'industrie et de l'agriculture. D'ailleurs, le secteur tertiaire crée plus de 74% de la richesse tandis que le secteur primaire ne participe qu'à raison de 8%, et le secondaire avec 18%. La région réalise près de 1,3% du PIB national, alors que son poids démographique est de 1,28%. En d'autres termes, elle produit l'équivalent de son poids démographique. La dépense de consommation finale représente à peu près 1,16% du total national. La faible part de la consommation finale se traduit par le faible niveau de l'investissement productif. La faible contribution de la région dans l'économie nationale est essentiellement due à la faiblesse du tissu économique de la région. En témoignent le nombre des entreprises et leur contribution en valeur ajoutée. La région se prend en main Écrit par Tarik Hari Publication : 3 mai 2017 Affichages : 1287 Taux de chômage élevé, faible contribution au PIB national...Les indicateurs socio-économiques relatifs à Guelmim-Oued Noun montrent qu'il reste beaucoup à faire pour booster la région. **Superficie** 46.108 km²; La région Guelmim-Oued Noun s'étend sur une superficie de 46.108 km²;, soit 6,49% du territoire national. Elle est limitée au nord par la région Souss-Massa, au sud par la région Laâyoune-Sakia el Hamra, à l'est par l'Algérie et la République islamique de la Mauritanie et à l'ouest par l'Océan Atlantique. La région regroupe, sur le plan administratif, quatre provinces: Guelmim, Sidi Ifni, Tan-Tan et Assa Zag, 53 communes, 8 urbaines et 45 rurales. Le chef-lieu de la région est la province de Guelmim. **Population** 433.757 habitants Selon le Recensement général de la population et de l'habitat (RGPH) de 2014, la région Guelmim-Oued Noun compte 433.757 habitants dont 64,57% urbains. La répartition de la

population par province montre la prédominance de la province de Guelmim qui concentre 43% de la population de la région, tandis que la province de Sidi Ifni ne recense que 27% de la population. La région Guelmim-Oued Noun abritait 1,28% de la population nationale en 2014, ce qui se traduit par le très faible niveau de la densité moyenne régionale qui est d'environ 9,4 habitants au km²; contre environ 47,6 au niveau national. Une forte disparité est observée, étant donné que la ville de Guelmim concentre la plus grande partie de la population urbaine de la région (50%). Entre 2004 et 2014, la population de la région a été multipliée par 1,1 avec un taux d'accroissement annuel moyen atteignant 0,61%. Ce taux est considéré comme le plus faible enregistré au niveau des 12 régions du royaume. Il est de 2,1% au niveau de la province de Tan-Tan, de 1,2% à Guelmim, et un taux négatif de -1% est recensé au niveau de Sidi Ifni. Assa Zag enregistre un taux de 0,1%.

Marché du travail Un taux de chômage de 11,6% Le taux d'activité à Guelmim-Oued Noun est élevé par rapport aux moyennes, aussi bien celle nationale que celle des trois régions du sud: il atteint 58,8%. Selon le milieu de résidence, le taux d'activité au niveau de la région, en 2012, varie entre 42,4% en milieu rural et 43,1% en milieu urbain. Selon le sexe, le taux d'activité masculine est toujours dominant, avec un taux de 72,3% contre 14,5% pour les femmes. Le taux d'activité des femmes est faible comparativement à la moyenne nationale, soit respectivement 14,5% et 25,5%. Il est près de cinq fois inférieures à celui des hommes de la région. De plus, la tendance à la baisse du taux de féminisation de la population active est plus forte dans les provinces du Sud qu'au niveau national. Par ailleurs, le taux de chômage au niveau de la région s'élève à 11,6%. La province de Guelmim affiche le chiffre le plus haut en termes de taux de chômage avec 20,2%.

Développement humain Taux de pauvreté à 16,4% Selon une monographie consacrée à la région élaborée par la Direction générale des collectivités locales, relevant du ministère de l'Intérieur, le taux de pauvreté dans la région se situe à 16,4% contre 8,9% à l'échelle nationale, soit un écart négatif de 7,5 points. Les régions du Sud figurent parmi les régions les moins pauvres du pays. Les programmes publics d'assistance (aides alimentaires) et de promotion de l'activité des plus démunis (promotion nationale) ont largement contribué à ce résultat.

Poids économique 1,3% du PIB national En termes relatifs, le poids économique de la région est en deç de son poids démographique. La région contribue à hauteur de 0,45% aux exportations industrielles, de 0,56% à l'effectif total des emplois industriels, de 0,21% à la production industrielle et de 0,31% aux investissements, alors qu'elle ne compte que 1,28% de la population nationale. Cette activité de production a généré une valeur ajoutée estimée à plus de 762 MDH. En 2013, le PIB par habitant est de 24.874 DH, inférieur à la moyenne nationale qui est de 27.356 DH. Ces ratios (population, production et valeur ajoutée) laissent apparaître clairement une position reculée de la région en termes de PIB par tête. C'est dû, en particulier, au poids dans l'économie régionale d'activités présentant un taux de valeur ajoutée assez faible, à l'instar de certains segments de l'industrie et de l'agriculture. D'ailleurs, le secteur tertiaire crée plus de 74% de la richesse tandis que le secteur primaire ne participe qu'à raison de 8%, et le secondaire avec 18%. La région réalise près de 1,3% du PIB national, alors que son poids démographique est de 1,28%. En d'autres termes, elle produit l'équivalent de son poids démographique. La dépense de consommation finale représente à peu près 1,16% du total national. La faible part de la consommation finale se traduit par le faible niveau de l'investissement productif. La faible contribution de la région dans l'économie nationale est essentiellement due à la faiblesse du tissu économique de la région. En témoignent le nombre des entreprises et leur contribution en valeur ajoutée. La région se prend en main Les provinces de la région Guelmim-Oued Noun, qui s'étend sur une superficie de 58.200 km², regorgent d'énormes potentialités et de ressources naturelles diversifiées, dont la valorisation constituera un levier pour le développement de l'économie locale, le renforcement de son attractivité et la promotion de l'emploi. Forte aussi de sa position



géographique, point de jonction entre les provinces du sud et les autres régions du royaume, et de son capital humain, la région, qui enregistre un taux d'urbanisation supérieur à 64%, dispose de nombreux atouts dans divers secteurs d'activités qui la prédestinent à s'ériger en un véritable pôle économique. Outre les riches ressources halieutiques au large de Sidi Ifni et Tan Tan avec une structure industrielle dédiée, la région de Guelmim-Oued Noun, située entre deux grands pôles touristiques (Agadir et les Îles Canaries) est dotée d'une façade maritime atlantique qui s'étend sur plus de 240 km. Un atout majeur et une véritable opportunité de développer un tourisme balnéaire prospère et pourvu d'activités de valorisation des produits de la pêche maritime. Outre le potentiel d'un tourisme balnéaire avec de magnifiques plages et des embouchures tout au long du littoral, les opérateurs touristiques parient sur la valorisation d'autres niches comme les tourisms culturels, hospitaliers et d'aventure. Des filons porteurs à la faveur du riche patrimoine culturel de la région, de ses sites historiques, de ses peintures préhistoriques dont certaines remontent à environ 3.000 ans avant J.C, des grottes et oasis particulièrement répandues dans les provinces de Guelmim et Assa Zag. Par ailleurs, la région possède une richesse minière diversifiée et des terres arables sur plus de 200.000 hectares, de vastes espaces pastoraux estimés à 4 millions d'ha, outre les étendues d'arganier, cactus et palmiers, qui constituent tout un écosystème, en plus des conditions propices à la production des énergies renouvelables. S'agissant des infrastructures, la région dispose de zones industrielles et d'un réseau routier long de plus de 3.000 km, dont plusieurs tronçons font l'objet actuellement de projets d'extension et de renforcement, en plus de deux aéroports (Guelmim et Tan Tan) et autant de ports à Sidi Ifni et Tan Tan. Le port de Tan Tan, qui occupe la deuxième place au niveau national en termes de tonnage débarqué et la première position en termes de valeur, génère quelque 17.000 postes d'emplois directs dans le secteur de la pêche maritime. Il s'agit d'autant de potentialités qui prédestinent la région à s'ériger en une véritable plateforme d'attraction des investissements. région Guelmim-Oued Noun Géoparc Jbel Bani, région Souss-Massa Géoparc Jbel Bani, Recensement général de la population et de l'habitat (RGPH) Géoparc Jbel Bani, provinces du Sud Géoparc Jbel Bani, tourisms culturels Géoparc Jbel Bani, patrimoine culturel Géoparc Jbel Bani ? Source web Par leseco